

AGRADECIMIENTOS

Este libro es, en primer lugar, una empresa académica que en su versión anterior fue un trabajo de tesis con el cual obtuve mi doctorado en la London School of Economics and Political Science (LSE). En segundo lugar, es resultado del proyecto de investigación que realicé en el Centro de Investigaciones sobre América del Norte (CISAN) de la UNAM, “Estados Unidos y la democracia en América Latina: transición política y militarismo”; igualmente los capítulos 2 y 3 corresponden y se relacionan con el proyecto perteneciente al Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT) del que he sido coresponsable hasta julio de 2004, “Bases analíticas de la coordinación social: libre intercambio, contrato y regulación estatal”,¹ auspiciado por la UNAM, y los capítulos 1, 4 y 5, con el proyecto PAPIIT del que soy miembro, “Seguridad en América del Norte a inicios del siglo XXI”,² también patrocinado por la UNAM.

La culminación de este libro ha sido también producto del arduo esfuerzo de instituciones y muchas personas que gracias a su apoyo hicieron posible su aparición. Primeramente agradezco a la UNAM su gran generosidad en respaldar, a través de la Dirección General de Apoyo al Personal Académico (DGAPA), una instancia de investigación en la LSE, en Londres, Inglaterra, que me permitió culminar exitosamente la investigación y la redacción de esta obra. Expreso mi agradecimiento al CONACYT por su ayuda durante la primera etapa de la investigación. Agradezco igualmente su constante apoyo al CISAN, mi centro de trabajo y el que tengo el gusto de dirigir.

Muchas personas colaboraron para que este libro viera la luz en forma coherente; todos ellos hicieron una lectura generosa y proporcionaron el

1 DGAPA, PAPIIT, IN308802-3.

2 DGAPA, PAPIIT, IN316602-3.

apoyo y comentarios críticos que coadyuvaron a la mejora de sus resultados. Mi siempre amigo, maestro y profesor emérito en la LSE, Christopher Hill, fue un lector constante, inteligente, crítico y a la vez generoso al ofrecer una reflexión propositiva que amplió considerablemente mi visión y espectro temático; a él se debe el prólogo. Ana Tamarit fue invariablemente una lectora aguda y atenta, y una traductora impecable, a quien agradezco haber invertido los días y los meses de los últimos años en su puesta a tono; a ella y a Martín nuestro hijo, quedo agradecido por sus muestras de comprensión y amor durante todo este tiempo. No podría quedar fuera de este agradecimiento mi familia, de quien, particularmente mis padres, recibí apoyo constante en esta empresa. Deseo agradecer, asimismo, las lecturas atentas de este trabajo a Pilar Domingo, Ian Roxborough, Malory Greene, Christopher Coker, Jenny Pearce y Hazel Smith, así como el importante intercambio intelectual tenido en el curso de los últimos años con mis colegas y amigos, Michael Drolet, Allan Neil, Alejandro Colas, Richard Saull, John Kraniauskas, Ilán Semo, Juan Antonio Masoliver, Francesca Denegri, Leonardo Curzio, Francisco Valdés Ugalde, Carlos López Beltrán, Pedro Serrano, Pablo Ruiz Nápoles, Martín Puchet, Ignacio Díaz de la Serna y Mauricio Gómez Morín-Fuentes, ilustrador de la portada de este libro.

Estimables colegas del CISAN han sido de imprescindible ayuda en el trabajo de edición y todos los trámites adyacentes que éste conlleva. Teresita Cortés realizó, como es característico en ella, una excelente y puntillosa labor al frente de la edición; Argentino Mendoza, Fernanda Valencia y Lila Caballero asistieron en las varias labores de apoyo a la investigación y la edición en forma sustantiva y José Juan Muñoz incorporó las correcciones con la mayor acuciosidad para la preparación del original. Dolores Latapí y Diego Bugeda, jefa del Departamento de Ediciones y coordinador de Publicaciones del CISAN, trabajaron en forma eficiente y muy responsable al revisar y supervisar la edición, así como coordinar las etapas del proceso editorial; asimismo, Silvia Núñez fue un apoyo constante durante el tiempo en que hube de revisar y editar el trabajo; gracias mil a todos por su colaboración y aprecio. Asimismo, no puedo dejar de mencionar el excelente trabajo editorial que en la producción del libro realizó el Departamento de Publicaciones del Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la UNAM, bajo la responsabilidad y muy atinada dirección de Raúl Márquez Romero.

Deseo hacer patente mi gratitud al doctor Diego Valadés, director del IIJ, por haber acogido esta obra y ofrecido generosamente su coedición con el CISAN; los valiosos lazos de colaboración y trabajo conjunto que hemos iniciado con el IIJ desde septiembre de 2001 se consolidan en forma muy importante con esta publicación.

Por último, deseo agradecer el auspicio de la Fundación Hewlett para la edición de esta obra.

José Luis VALDÉS UGALDE